

Biographie de l'honorable Alexandre Taché (1899 – 1961)

Député de Hull
Orateur de l'Assemblée législative
(1945 – 1955)



Né à Saint-Hyacinthe le 17 août 1899, Louis-Joseph-Alexandre-Hyacinthe Taché était le neuvième des douze enfants de Joseph de la Broquerie Taché et de Marie-Louise Langevin.

Son père (1858-1932) était notaire de profession, mais il se signala davantage dans le monde du journalisme comme directeur-propriétaire du *Courier de Saint-Hyacinthe* de 1902 à 1914; puis, à Ottawa comme imprimeur du Roi, de 1914 à 1920, et conservateur de la Bibliothèque du Parlement, de 1920 à 1932. Il avait aussi, comme plusieurs membres de sa famille avant lui, milité dans les rangs du parti conservateur dont il avait en vain porté les couleurs dans deux élections fédérales à Saint-Hyacinthe en 1904.

Par son père, Alexandre Taché devenait héritier d'un nom qui s'était maintes fois illustré dans l'histoire du pays en lui fournissant, entre autres, professionnels, écrivains, militaires et ecclésiastiques de marque. L'ancêtre Jean-Paschal Taché, originaire de Guyenne et établi à Québec en 1730, avait épousé la petite-fille de Louis Joliet. Leurs deux fils devinrent l'un, co-seigneur de Mingan, et l'autre, seigneur de Kamouraska. Un petit-fils, Sir Étienne-Paschal Taché (1795-1865), fut Premier Ministre du Canada et jeta, à la Conférence de Québec (1864), les fondements de la Confédération. Un autre

petit-fils, aîné du précédent, Charles Taché (1784-1826), épousa Louise-Henriette Boucher de la Broquerie dont il eut trois fils : Joseph-Charles (1820-1894), journaliste et écrivain, député et sous-ministre; Louis (1822-1881), notaire à Saint-Hyacinthe, grand-père de l'honorable Alexandre Taché; et Alexandre-Antonin (1823-1894), Oblat de Marie Immaculée et archevêque de Saint-Boniface de 1851 à 1894.

Par sa mère (1864-1936), le futur politicien s'alliait à une famille qui avait elle aussi donné au pays un Père de la Confédération, Sir Hector Langevin.

Alexandre Taché fit ses études classiques au Séminaire de Saint-Hyacinthe (1913-1914) et à l'Université d'Ottawa (1914-1920) dont il gradua avec le B.A. et la L. Ph. Pendant ses années de collège, il fut particulièrement actif dans l'exercice de la parole publique et dans les sports du tennis et du hockey. Il se montra toujours très fidèle à son Alma Mater et aux amitiés contractées à cette époque. L'Université d'Ottawa sut le reconnaître en lui décernant, en 1946, un doctorat en droit honoris causa.

Licencié en droit avec distinction de l'Université de Montréal en mai 1923, Alexandre Taché fut admis au Barreau du Québec en juillet suivant. Il exerça sa profession d'avocat à Hull, d'abord en société avec Albéric Parent, de 1923 à 1936; puis, seul, de 1936 à 1954, date où il s'associa son fils Pierre, nouvel avocat, jusqu'à sa nomination comme juge en 1955. En 1939, il avait été nommé Conseiller du Roi et, de 1939 à 1941, élu bâtonnier du Barreau de Hull.

Suivant les traces de ses aînés, Alexandre Taché devint tôt membre de l'Association conservatrice de Hull dont il fut tour à tour trésorier et président. À ce titre, il participa à de nombreuses campagnes électorales fédérales et provinciales, tant du côté québécois, dans les comtés de Hull, Gatineau, Pontiac et Papineau, qu'ontarien, dans Ottawa, Russell et Prescott.

En 1936, il se joignait au nouveau parti provincial de l'Union Nationale fondé par Maurice Duplessis, et devenait député de Hull à Québec aux élections du 17 août.

Pendant cette législature, il fut président du Comité des Comptes publics.

Défait aux élections du 25 octobre 1939, il fut réélu à Québec aux élections de 1944, 1948 et 1952. Le 7 février 1945, on le choisit comme président de l'Assemblée législative et il conserva ce poste jusqu'en 1955. Il devenait ainsi l'Orateur de la Chambre à Québec le plus longtemps en fonction depuis la Confédération.

En décembre 1955, l'honorable Monsieur Taché démissionnait comme député pour devenir juge de la Cour du Magistrat à Hull, et être promu ensuite, en octobre 1958, juge de la Cour supérieure pour les comtés de Hull, Labelle et Pontiac.

Comme député, Monsieur Taché, s'intéressa particulièrement à la reconstruction ou au développement des institutions régionales : écoles, prison de Hull, hôpital du Sacré-Coeur, orphelinat Sainte-Thérèse; à l'essor touristique de la Gatineau, par l'amélioration du réseau routier; à l'encouragement des troupes théâtrales et littéraires de Hull et des talents artistiques locaux, dont certains devinrent célèbres : le peintre Jean Dallaire, le comédien Guy Provost, le pianiste Léon Bernier. Volontiers aussi, il accorda son patronage aux oeuvres d'éducation et de charité de sa ville, ainsi qu'aux associations sportives et culturelles.

Monsieur Taché garda toujours un intérêt personnel pour les sports, bien que forcé par ses fonctions d'en réduire sa participation à de rares exercices. Il fut aussi un fervent du bridge et des échecs et, pendant l'été, du jardinage. Il s'intéressa à la philatélie et à l'histoire.

Ses dernières années, il consacra une bonne partie d'un temps libre assez limité à compléter la généalogie et l'histoire de la famille Taché.

Parmi les traits qui l'ont distingué et dont ses amis gardent le souvenir, on peut signaler : la courtoisie du parfait gentilhomme; la fidélité à ses amitiés; son esprit de travail, qui se manifesta par le fait qu'il maintint très activement son bureau d'avocat tout en s'acquittant de sa lourde tâche de député; son sens du devoir et du dévouement, qui le rivait à ses obligations et garda constamment sa porte ouverte à une foule de gens dans le besoin; l'intégrité, qui le fit vivre et mourir dans des conditions relativement modestes.

Alexandre Taché épousa à Hull, le 26 octobre 1925, Berthe Laflamme, née le 16 septembre 1905, fille de E. Hector Laflamme et de Delvina Berthiaume. Sept enfants sont nés de leur union : Alexandre, Oblat de Marie Immaculée, ordonné prêtre en 1951, procureur général des Oblats à Rome; Yolande, femme d'affaires à la retraite, Hull; Pierre, reçu avocat en 1954 et nommé juge de la cour du Québec en 1988, époux de Denise Lavigne et père de Joanne et Michèle, décédé en 1996; Suzanne, épouse du Dr Marc Leblanc (enfants : Francine, Marc, Anne, Yves et Sophie), Carleton, Québec; Lyse, épouse de Gaston Grégoire, homme d'affaires (enfants : Alain et Michel) de Saint-Adèle, Québec. Deux autres enfants sont nés et décédés en 1930 et 1939.

La famille demeura au 206, rue Stewart, Ottawa (1925-1936); puis, au 103, rue Notre-Dame, Hull (1936-1938); au 163, rue Notre-Dame (1938-1941); au 174, rue Champlain (1941-1942), et au 172, rue Champlain, de 1942 à la mort de Monsieur Taché en 1961. Elle avait aussi un chalet à Blue Sea Lake, Québec, où, depuis 1928, elle passa tous ses étés.

Alexandre Taché mourut subitement d'une thrombose coronarienne à Hull, le 9 mars 1961. Il fut inhumé dans

le cimetière Notre-Dame de Hull.

À Hull, sa mémoire est conservée par le boulevard Alexandre-Taché et par un pavillon de l'Université du Québec à Hull, qui porte son nom et qui est situé sur cette avenue.

Alexandre Taché, O.M.I.
Janvier 1997

Cette biographie a été remise le 14 mai 1997 lors de la cérémonie consacrant l'appellation du pavillon Alexandre-Taché. La famille a profité de cette occasion pour faire don à l'Université du Québec à Hull du fauteuil qu'a occupé l'honorable Alexandre Taché à titre d'Orateur de l'Assemblée législative du Québec, de 1945 à 1955.